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國家提出的「一帶一路」建設理念，推動新經

濟發展。香港九龍總商會將與廣州市黃埔區政

府合作，於黃埔區設立「一帶一路」歐亞商貿合

作交流中心，邀請各國商會代表進駐辦公，共同

搭建推動「一帶一路」交流合作平台，將進一步發

揮香港商會的橋樑紐帶作用。廣州市黃埔區政協委

員及香港九龍總商會商業部主任余壽寧，具備規劃企

業發展經驗及創新商業模式頭腦，多年來積極

推動國際交流合作，促進粵港多方面商貿關

係，展現領袖人物的風采。

■香港文匯報記者 陳濤

■余壽寧力邀巴基斯坦商會代表Javed
Iqbal進駐「交流中心」

■余壽寧於今年在第一屆廣州市黃埔區委員會第二次會議上發言，介紹
「交流中心」的成效。

余壽寧：推動國際關係發揮廣州優勢
有些人天生喜歡挑戰，尤其在事業路上，在不同領域皆勇於創新、

大膽嘗試，在不同行業汲取經驗、終身受用。身兼香港商業專業
評審中心會長的余壽寧，在成功的事業基礎上承擔社會責任，致力促進
香港工商業和內地形成運作良好的成熟的交流平台，建立和諧營商環境
從中發揮資源優勢，同時他發揮「超級聯繫人」角色尋找機遇，聯繫歐
亞各國並與珠三角地區加強合作，攜手為業界謀福祉。

響 應 國 策 驅 動 廣 州 發 展
當習近平總書記於2013年提出由中國牽頭的「絲綢之路經濟帶」和
「21世紀海上絲綢之路」（「一帶一路」）的國家戰略時，余壽寧與很
多關心國事的港人一樣，當時便開始積極研究及分析此跨國經濟帶合作
概念的運作。
2014年1月，國務院批准撤銷黃埔區、蘿崗區，及至去年9月1日，
黃埔、蘿崗兩區合併成為全新的黃埔區，區劃調整後，黃埔區通過資源
整合、優勢互補、聯動互進，實現了統籌兼顧、協調發展，同時坐擁着
知識城、臨港經濟區、科學城、生物島等重大發展平台，將為廣州東部
經濟社會發展提供更強大的活力。
黃埔區在千多年前已經是世界著名商埠，是「海上絲綢之路」商船

出發的重要起點之一，擁有知識城、臨港經濟區、科學城、生物島等重
大發展平台。在余壽寧看來，新黃埔區具有得天獨厚的發展優勢，是華
南地區第一大港，在國家實施「一帶一路」戰略，作為國際貿易交流的

窗口的廣州市，可以受惠於這個難得的機遇，優化提升「一江三帶」佈
局中將有更大作為，而當中黃埔區將會重拾「海上絲綢之路」光輝歲
月，在未來走上更重要的地位。
機會是留給有準備的人，作為黃埔區政協委員，余壽寧指新黃埔區政

府將會深入實際創新驅動發展戰略，主動適應和引領經濟發展新常態，
從國家大戰略中找動力。並要求提升開放型經濟發展水準，加快建設中
歐合作示範項目，和中歐國際創新合作示範基地。為力求實現資源共
用、優勢互補、協調發展的理念，余壽寧運用知識人脈拓寬了視野，亦
把握經濟發展的新趨勢，增強各項構思的針對性，提高推動區域經濟社
會發展的能力。近年來，余壽寧對新黃埔的功能定位、發展戰略、產業
項目、基礎設施、交通體系等向有關團體論證積極建言倡議。

邀 海 外 商 會 進 駐 黃 埔
香港九龍總商會將與廣州市黃埔區政府及相關企業合作，於黃埔區共

同推行設立名為「『一帶一路』歐亞商貿合作交流中心」的計劃（簡稱
「交流中心」），項目已寫進黃埔區政府工作報告中；當中主力構思倡
議者，正是擔任九龍總商會商務部主任的余壽寧，在他的積極策動下，
「交流中心」正積極邀請「一帶一路」成員國的各大商會進駐開設辦事
處，又定期舉辦商貿合作，以促進國內企業與「一帶一路」沿線國家，
與內地企業及機構保持穩健商貿交流。
「我們可與『一帶一路』的各主要商會成員一同成立專責委員會，舉
辦不同的活動推廣，例如文化、旅遊、展覽推廣、商貿交流活

動，大型商貿中心內會開闢一個『國際展示
區』。」就此項工作，余壽寧努力在前期引介相
關商會和部分國家地區的代表機構，進行了多次
的考察調研，代表們對此都表示贊同和高度關

注。余壽寧認為，廣州與「一帶一路」沿線國家和地區
一直以來都有密切的聯繫和合作，形成了很多運作良好的成
熟的交流平台，從中發揮資源優勢，可以進一步發揮香港商

會的橋樑紐帶作用，共同搭建推動交流合作平台。
「香港九龍總商會利用香港的國際優勢，目前正在與巴基斯坦、印度

等國家商會代表溝通，相信在未來將有約30個國家和地區的商會代表入
駐交流中心，為香港和廣州帶來新的商機。」余壽寧強調，「交流中
心」的建設計劃已獲廣州黃埔區政府及當地企業的大力支持，各國總商
會可獲首三年免租或租金補貼的形式進駐，最終會接待約30個國家的商
會代表。目前，在余壽寧等代表的努力牽頭下，已有60多個國家和國際
組織認可「交流中心」的建議，據悉，這些國家的總人口約44億，經濟
總量約21萬億美元，分別佔全世界的63%和29%。
「交流中心」位於黃埔客運站旁的「萬科黃埔倉」，該項目總佔地
約2.7萬平方米，建面約12萬平方米，涵蓋公寓、寫字樓、商業等多種
物業形態，成為老黃埔首個集居住、辦公、購物、休閒、娛樂為一體的
地標物業，距離珠江新城約20分鐘車程，鄰近港口與保稅區，區位優

勢強大，目前多家跨境電商企業即將進駐。
「交流中心」目前已落實具體設想面積約
3500平方米，為「一帶一路」沿線各國商會
代表提供專業的基礎設施服務，包括：法律、
會計、貿易、合資經營、商務合作等等的方案
和服務。
余壽寧續稱，將邀請成員商會協助引入體現

「一帶一路」特色的國際化品味的店鋪、餐
飲、旅遊、文化教育等項目，讓民間可以有機
會交流的同時，亦聚集人流，物流，提升黃埔
區的商業、酒店住宿和文化活動的發展水準，
形成社會效應和經濟效應雙贏的局面。

中國古代海上絲綢之路從西漢時開始形成，
到了隋唐時期達到了鼎盛階段。尤其是唐代，
從廣州出發的貿易船隊，經過南亞各國，越印
度洋，抵達西亞及波斯灣，最西可到達非洲的
東海岸。明清之後更遠至歐美了。這條航線溝
通了東西方政治、經濟和文化的交流，擴大了
中國在世界的影響力。
廣州市黃埔區自古以來就是華南門戶，有着
厚重的文化底蘊和豐富的歷史遺存，擁有古代
海上絲綢之路發祥地─南海神廟，該廟又稱波
羅廟，是中國古代祭海的場所，坐落在廣州黃

埔區廟頭村，距今已有1,400多年的歷史，它是
我國古代海神廟中遺存下來的建築群，也是海
上絲綢之路的重要歷史見證。
廣東成為「一帶一路」的重點發展地區之

一，以助發展中國和東南亞、南亞、中東、北
非及歐洲各國的經濟合作。作為香港黃埔各界
聯合會名譽會長，余壽寧認為，以經商港人身
份參與愛國、愛港、愛鄉的社團工作，既可發
揮鄉情聯誼作用，廣泛團結黃埔籍鄉親社團、
鄉親以及香港各界人士，為香港、黃埔社會發
展作出貢獻。他期望本港工商業界可以積極支

持「交流中心」，共創繁榮商機，在國家「一
帶一路」戰略實施的藍圖上書寫黃埔的絢麗篇
章。

「成功」二字背後隱藏核心價值，包括個人的修養思維、終身
學習與時並進，對社會的貢獻，以至日常待人處事的態度等。近
年努力為國家「一帶一路」戰略實施上建言獻策的余壽寧看來，
成功的事業是從社會中得到的，對社會責任的承擔就是成功核
心，更重要是建立和諧營商環境，更要支持業界商會，與同業攜
手為業界謀福祉，令香港工商業前景更見光明，他表示每個人必
先為自己打好根基，就會自然懂得找出方向。他曾在本港報章專
欄上分享指，成功人士可歸納為「勤」、「醒」及「運」組合而
成，這三點是相輔相承，互補不足的。
余壽寧強調，香港人勤勞亦肯做肯搏，亦有良好的觀察力及願
意終身學習，積累知識分析事情的優勢和弊端，從而作出精明決
定，他寄語年輕人千萬別光坐着等運到，機會是留給有準備的
人，用「勤」和「醒」積極裝備自己，以順勢運用人脈網絡，命
運便會遇上好的人和事，成功將指日可待。

香港九龍總商會倡建「一帶一路」歐亞商貿合作交流中心

■■

「「
『『
一
帶
一
路

一
帶
一
路
』』
歐
亞
商
貿
合
作
交
流
中
心

歐
亞
商
貿
合
作
交
流
中
心
」」

位
於
廣
州

位
於
廣
州
「「
萬
科
黃
埔
倉

萬
科
黃
埔
倉
」」

受
訪
者
提
供

受
訪
者
提
供

■■中國與中國與「「一帶一路一帶一路」」沿線國家貿易出口情況沿線國家貿易出口情況。。 受訪者提供受訪者提供

■

余
壽
寧
在
政
協
會
議
會
場
接
受
內
地
媒
體

訪
問

成功心法：勤+醒+運

團結黃埔籍鄉親共創商機

■古代海上絲綢之路發祥地─南海神廟，圖為
廟前的「海不揚波」石牌坊。 本報資料圖片

■三月初，香港黃埔各界聯合會第二屆會董就職典禮，余壽寧（第二排中）為名譽會長。 本報資料圖片

■■

廣
州
黃
埔
區
政
協
委
員
及
香
港

廣
州
黃
埔
區
政
協
委
員
及
香
港

九
龍
總
商
會
商
業
部
主
任
余
壽
寧

九
龍
總
商
會
商
業
部
主
任
余
壽
寧

■廣州新黃埔區去年掛牌成立
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